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ocencia, investigación,
 servicio

a los proyectos 
académicos les 
nacieron alas

Esta fue una iniciativa de la Dra. Patricia 

Alfaro Moctezuma, actual rectora de la 

Unidad Xochimilco, cuyo objetivo fue, o 

es, porque no queremos dejarlo en pasa-

do, promover un desempeño académico inclu-

yente que genere mayores beneficios en la 

investigación, el servicio, la docencia y la difusión 

del conocimiento. Se formaron comisiones acadé-

micas para atender cada una de las tres iniciativas, 

en el sentido de diseñar mecanismos accesibles, 

efectivos y transparentes para fortalecer diversos 

1.lic. en nutrición uam-X. mtra. en educación. unitec 

profesora investigadora, departamento de atención a la 

salud.

María Eugenia Vera Herrera 1

maría eugenia vera 
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foto: angel valdivia 
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Durante el desarrollo de la actual administración 

de la Unidad, se realizaron una serie de convoca-

torias con la finalidad de crear mecanismos acce-

sibles, efectivos y transparentes para fortalecer 

diversos aspectos de la actividad académica de 

nuestra Unidad, con el fin de promover un ejerci-

cio académico incluyente y lograr mejores y 

mayores beneficios en la investigación, el servicio, 

la docencia y la difusión del conocimiento.

Se crearon varias comisiones académicas, 

quienes diseñaron las convocatorias, recibieron 

las propuestas, analizaron las solicitudes, emitie-

ron dictámenes y evaluaron los resultados 

correspondientes para llevar a cabo actividades 

en los ámbitos del servicio comunitario, el desa-

rrollo de eventos académicos y la elaboración 

de publicaciones
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aspectos de la actividad académica de nuestra 

Unidad.

Cuando la Dra. Alfaro tomó posesión de la 

Rectoría, había muchos proyectos de los profeso-

res solicitando apoyos económicos; desde viajes 

con fines académicos hasta proyectos de servicio 

e investigación. Una cantidad muy grande de 

solicitudes, y por esta razón, dentro de las 

reflexiones que siguieron, se decidió sacar convo-

catorias para que los proyectos concursaran y 

apoyar al mayor número posible en la medida de 

los recursos, con igualdad de oportu-

nidades. 

La primera se publicó en julio de 

2014. Fue la Convocatoria Docencia 

- Servicio Comunitario. Los profeso-

res no estaban acostumbrados a soli-

citar apoyos para sus proyectos, y 

menos a participar concursando. En 

2015 se consideró la necesidad de 

repetir las convocatorias desde prin-

cipios del año para permitir que los 

responsables tuvieran tiempo sufi-

ciente de ejercer los recursos otorga-

dos, y salieron otras dos 

convocatorias: apoyo para publica-

ciones y para eventos académicos. 

En 2016 se repitió el proceso. Los 

académicos ya estaban acostumbrados, inclusive 

vimos un crecimiento progresivo del número de 

proyectos participantes a lo largo de estos cua-

tro años de la gestión de la Dra. Alfaro. 

Aproximadamente veintidós profesores trabaja-

ron en comisiones evaluadoras, siendo testigos 

del crecimiento del proyecto que tuvo tres tipos 

de convocatorias.

Convocatoria de Servicio Comunitario
Su objetivo fundamental es estimular la formación 

fuente: los gráficos y 

taBlas de este artículo fue-

ron oBtenidos de la oficina 

de la asesora de rectoría 

de la unidad XocHimilco 

(2017).

Impacto geográfico. Convocatorias de servicio comunitario

Cuadro 1. número de profesores responsables y participantes 
en las convocatorias de servicio comunitario
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y consolidación de propuestas de trabajo sobre el 

desarrollo del servicio comunitario para promover 

el bienestar socio-ambiental de grupos sociales y 

sus entornos. 

Se da prioridad a aquellas propuestas que inclu-

yen la aplicación de saberes y construcción de 

alternativas de solución a problemas relacionados 

con la salud, la educación, el desarrollo social, el 

arte, la cultura y el medio ambiente. En esta con-

vocatoria participaron 509 profesores-investigado-

res de la Unidad. 

Estos proyectos se han realizado tanto fuera 

como dentro de la Universidad, a través del área 

de Universidad Saludable y en áreas de influencia 

muy cercanas a la Universidad. Son proyectos 

Cuadro 2. Número de profesores responsables y co-organizadores de 
Eventos Académicos

institucionales con actividades muy particulares, 

por ejemplo, las Clínicas Estomatológicas, el pro-

yecto CIBAC, el proyecto Las Animas, así como 

algunos proyectos ya muy localizados, en las 

comunidades donde se tiene un trabajo de mucho 

tiempo atrás. Esto tuvo un impacto muy importan-

te porque, aunque el número de proyectos que se 

beneficiaron, fueron 122 a lo largo de 4 años, con 

recursos destinados a infraestructura, materiales, 

insumos y demás, la población a la que llegaron, 

es muy grande, los beneficiarios de estos proyec-

tos fueron muchos. 

Convocatoria de Eventos Académicos
Se propuso con la intención de generar el inter-

Cuadro 3. número de autores de publicaciones

https://www.youtube.com/watch?v=NyHKTYNw7Hs
http://enlacesx.xoc.uam.mx/numerosanteriores/3/conlacomunidad/articulo-laboratorios-de-diseno-y-comprobacion-patricia-enzaldo-de-la-cruz.html
https://www.youtube.com/watch?v=POPXGYzlDzo
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cambio de conocimientos y la actualización de los 

alumnos y profesores para fortalecer los diversos 

proyectos de investigación, docencia y servicio 

que realiza la comunidad de la Unidad Xochimilco.

Se priorizaron aquellos eventos académicos 

que fomentaran la discusión y la participación 

interdepartamental e interdivisional, y que propi-

ciaran la interacción de nuestra comunidad con 

instancias y actores nacionales o internacionales. 

En total 466 profesores-investigadores participa-

ron organizando eventos académicos apoyados 

por estas convocatorias.

Hubo una gran cantidad de actividades tanto 

dentro como fuera de la Universidad, además con 

la característica de traer conferencistas extranje-

ros. Esto obviamente les dio otro carácter a estos 

eventos, para los estudiantes fue muy importante 

tener la presencia de especialistas de muy alto 

nivel, convivir y compartir con ellos.

Convocatoria para Publicaciones
La finalidad de esta fue apoyar la publicación del 

mayor número de materiales para enriquecer la 

formación académica de los alumnos y profeso-

res, y de la sociedad en general.

Se priorizaron las propuestas que permitieran la 

actualización del debate y discusiones científicas, 

humanísticas, artística y/o tecnológicas sobre 

temas relevantes o novedosos, así como aquellos 

que impactaran y posicionaran a la Universidad y 

a la Unidad en los ámbitos nacional e internacio-

nal. Con estas convocatorias 915 profesores-

investigadores publicaron los resultados de sus 

investigaciones.Los que tuvimos la oportunidad 

de estar cerca de este proyecto y ver el crecimien-

to tan importante que tuvo, hemos comentado 

que sería muy bueno que la Universidad lo institu-

cionalizara. Los comisionados presentamos ante 

el consejo divisional la propuesta de considerar y 

apoyar la posibilidad de mantener estas convoca-

torias. 

Los resultados y productos de la evaluación de 

esta iniciativa, muestran además la transparencia 

que nos demandó la Rectoría y todo el dinero que 

se destinó a los proyectos. Ahí también hay un 

proceso de crecimiento y nuestra intención es 

que la siguiente gestión por lo menos lo conside-

re; hay muchas cosas se pueden mejorar, pero 

hay que reconocer también que la experiencia fue 

muy buena. 

cuadro 4. número de propuestas apoyadas y presupuesto autorizado
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víctor ríos cortázar

foto: vicente cuauHtonal 

gallegos meza

ventanas de 
refleXión 

Víctor Ríos Cortázar 2

Estas iniciativas de presentar proyectos de 

docencia servicio para nosotros fueron 

fundamentales, muy importantes en distin-

tos aspectos: el primero tiene que ver con 

hacer visible un ámbito del trabajo de la universi-

dad,  que a veces es soslayado, que a veces no 

tiene la relevancia que deben tener y llegan a 

tener la investigación y la docencia, y eso, que a 

veces aparece medio atomizado, pulverizado, 

creo que es una primera cosa importante de las 

iniciativas ya que le dio un lugar, un espacio que 

lo hizo visible.

El segundo fue hacer converger una experiencia 

muy diversa y muy rica. Desde la primera convo-

catoria fuimos testigos, pudimos ver una gama 

bastante amplia, desde las tres divisiones, de dis-

tintas experiencias y formas de proponer esta 

vinculación de la Universidad con las comunida-

des, vía estos proyectos de docencia - servicio. 

Temáticas, problemáticas, métodos, maneras de 

aproximarse y vincularse con la comunidad aflora-

ron ahí de una manera muy rica.

Y el tercero, muy importante también, fue darnos 

acceso a recursos financieros para fortalecer lo que 

ya estábamos haciendo, que de otro modo, es muy 

difícil porque la docencia tiene su propio presu-

puesto, su propio financiamiento, las investigacio-

nes por vía de las áreas, mal o bien tienen acceso 

a un cierto financiamiento pero los proyectos de 

servicio no, tradicionalmente no; uno busca por su 

cuenta, va a CONACYT o a  otras financiadoras, 

pero el caso del Servicio es más difícil, incluso 

muchas de estas instancias a las que me refiero 

como CONACYT, no financian un proyecto de 

servicio por que no es investigación, a menos que 

se plantee como eso, como investigación. Las con-

vocatorias nos dieron oportunidad de contar con 

recursos, que de otra manera era muy difícil. 

No habíamos tenido una iniciativa de este 
calado. 
Este es un momento de cambio de autoridades 

universitarias y no se sabe si quien venga va a 

2. médico cirujano egresado de la uam-X. coordinador 

de primer nivel y salud comunitaria, profesor titular c del 

departamento de atención a la salud, división de ciencias 

Biológicas y de la salud.

continuar con esta iniciativa, pero me parece que 

es una cosa bien importante. Si lo juntamos con el 

otro aspecto importante, que la Unidad Xochimilco 

particularmente se plantea como la Unidad de la 

Universidad Autónoma Metropolitana que tradi-

cionalmente se ha caracterizado por esta vincula-

ción hacia la sociedad, hacia la comunidad, éstas 

iniciativas, éstas convocatorias, le volvieron a dar 

ese realce a la Unidad. 

Después de la primera convocatoria se reali-

zó un foro el cual me dio la oportunidad de ver 

esta enorme riqueza, estas distintas maneras de 

proponer el trabajo de vinculación con la comu-

nidad. Sería una pena no volverlo a hacer. Los 

profesores vimos la oportunidad de poder hacer 

trabajo de docencia servicio y tener accesos a 

financiamiento, tener oportunidad de difundir 

los trabajos, de enriquecer lo que estamos 

haciendo.

La Rectora constituyó una comisión, un comité 

que se encargaba del seguimiento, de la evalua-

ción, de aprobar o no las iniciativas propuestas, 

que fue otra fortaleza. Otro acierto muy grande 

fue la inclusión de una serie de personas muy 

respetables, con un trabajo muy serio, muy com-

prometido, que le dio esta calidad académica al 
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trabajo y que se publicó en un libro. Fue un traba-

jo muy serio, las iniciativas que se propusieron 

pasaron por este comité que se portó de una 

manera impecable, muy profesional, muy acadé-

mica y el resultado es el trabajo que se pudo 

hacer.

convocatoria de 
apoyo para    
puBlicaciones

Miguel Ángel Hinojosa Carranza 3

Fue una muy acertada decisión por parte de la 

gente que toma las decisiones sobre las acciones, 

aquí en la universidad. Ellos propusieron que el 

dinero que se manejaba antes de manera más 

particular por parte de la Rectoría, se pusiera a 

disposición tanto de los académicos como de las 

áreas de las Divisiones para lo que tiene que ver 

con las Publicaciones en la Universidad y la reali-

zación de eventos por parte de nuestros académi-

cos. Me voy a avocar específicamente a la parte 

de publicaciones.

Llevo casi 20años en la Universidad y es la pri-

mera ocasión que veo que se le da atención al 

ámbito editorial para apoyarlo con recursos eco-

nómicos. Eso me gustó mucho porque en primer 

lugar se transparentó el uso de los recursos; un 

dinero que antes se manejaba de manera particu-

lar desde la Rectoría de Unidad, ahora pasó a 

ponerse en manos de los diferentes profesores, 

siempre que cumplieran, de manera rigurosa, con 

cada uno de los elementos dispuestos por nuestra 

universidad, para las publicaciones.

Esto significa, tener libros terminados, así sean 

individuales o colectivos, dictaminados favorable-

mente por algún Comité Editorial, de la División o 

de sus departamentos, cumplir con la calidad 

académica que pide la Universidad y no tener 

recursos para publicación.

En cada uno de los tres concursos se difundió y 

se apoyó de manera diferente dependiendo de 

los requerimientos del trabajo editorial: apoyo 

para traducciones, para publicar nuestros libros 

en Europa o en América Latina, para pago de 

regalías, publicaciones conjuntas entre Editoriales 

extranjeras y mexicanas, entre otros.

Se apoyaron publicaciones para las tres divi-

siones, con montos diferentes, libros de diver-

sas temáticas. Estos apoyos económicos han 

servido mucho, en el caso de la División de 

Ciencias Sociales y Humanidades, han sido casi 

del 100% de lo que se designa para la división 

en publicaciones cada año, es decir, nos com-

pletan muchísimo. Nosotros como área de 

publicaciones tenemos generalmente un atraso 

entre lo que vamos produciendo y lo que se 

tiene que pagar. Cada vez se nos hace más difí-

cil cubrir los costos de nuestras publicaciones, 

que fluctúan dependiendo, no solo de la publi-

cación, sino también del mercado; tienen que 

ver con el precio del dólar, si suben o bajan los 

precios de los insumos, los costos por correc-

ción, edición, diseño, impresión en general, 

todo eso generalmente va hacia el alza y, sin 

embargo, el dinero que se le da a la universidad 

pública y específicamente a las publicaciones, 

generalmente va a la baja.

Tenemos más demanda de publicaciones, más 

necesidad de recursos económicos, pero menos 

de estos últimos, y el concurso que se llevó a 

3. licenciado en sociología y en psicología, por la uam, 

maestro en psicología social por la uam XocHimilco, con 

una especialización en producción editorial por versal 

editorial, jefe de la sección de puBlicaciones de la división 

de ciencias sociales y Humanidades.

miguel ángel Hinojosa 

carranza 

foto: vicente cuauHtonal 

gallegos meza
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cabo por parte de la Rectoría de Unidad, nos 

ayudó a desahogar todas esas deudas contraídas.  

No nos alcanza todavía, pero en verdad estamos 

trabajando de una manera más holgada.

Nos dieron oportunidad para hacer muchísimas 

coediciones, con la Cámara de Diputados, el 

Centro de Estudios Sociales y de Opinión Pública, 

la Facultad de Arquitectura de la UNAM, CIESAS, 

la Universidad Iberoamericana, y también con 

empresas, como ITACA, Siglo XXI Editores, con 

diferentes editoriales que nos ayudan también a la 

distribución y difusión de la ciencia, producida 

aquí en la Universidad.

Los concursos por sí mismos me parecen una 

buena estrategia porque transparentan el uso de 

los recursos, porque apoyan a las publicaciones 

de manera positiva, porque desahogan mucho lo 

que tiene que ver con la parte económica para la 

producción editorial y dan a conocer las investiga-

ciones que hacen nuestros profesores en todas las 

divisiones y en Extensión Universitaria. 

posiBilidades de 
desarrollo          
y vinculación

Juan Manuel Everardo Carballo 4

¿Cuál es su opinión sobre esta iniciativa?

Estoy enterado de que habido varias convoca-

torias y sé que fueron para publicaciones, 

proyectos de servicio comunitario y realiza-

ción de eventos. El año pasado, nosotros, en 

el laboratorio de materiales en el cual yo trabajo, las 

aprovechamos para la realización de un concurso 

que hacemos aquí cada año, de estructuras de espa-

gueti. Es un concurso de tres días para los alumnos 

principalmente de arquitectura: primero se hace la 

convocatoria y durante el primer día ellos elaboran 

estructuras con espagueti bajo ciertas normas; se 

juan manuel everardo 

carBallo

foto: martHa elena 

gonzález jiménez

4. maestro en arquitectura, candidato a doctor en 

arquitectura por la unam. profesor investigador adscri-

to al departamento de tecnología y producción de la 

división de ciencias y artes para el diseño

dejan secar un día y el tercer día se rompen con 

peso. La más resistente, innovadora y estética, es la 

que gana; luego se realiza la premiación, con libros 

básicamente y con pequeñas cosas, vasos, reglas, 

plumas, que hacen que los chicos se incentiven. 

Mientras trabajan durante esos tres días, se les ofre-

ce café y galletas, una torta, un pequeño refrigerio y 

eso estimula, eso hace la diferencia. Fuimos benefi-

ciados y cumplimos algunos de los objetivos en los 

que ellos, establecen una relación directa con la 

solución de estructuras.

Actualmente estamos muy afectados por los sis-

mos pasados, en donde justamente las estructuras 

tuvieron fallas. Nosotros ya venimos trabajando en 

esto hace varios años, con esa preocupación, de 

que México está situado en una zona sísmica y hay 

que trabajar primordialmente en la seguridad.

Anteriormente hicimos otra solicitud, pero no fui-

mos beneficiados por que esto se hace a través de 

un concurso, pero el año pasado sí tuvimos suerte.

Los recursos: una pieza importante para 
realizar el trabajo académico.
Son fundamentales, abren posibilidades para que 

se desarrolle y se conozca el trabajo tanto de 

investigación como de docencia, de los profeso-

res y de los alumnos. Hemos tenido ciertos pro-

blemas con los presupuestos que se asignan a las 

áreas y en general a la universidad pública, es 

insuficiente y para poder sacar esos productos 

necesitamos iniciativas como estas. Me parece 

una magnifica alternativa. 
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Las divisiones y las áreas generalmente no cuen-

tan con recursos para realizar eventos, ni para 

publicar resultados tanto de docencia servicio, 

como de investigación.  En el caso específico de 

CyAD, materializamos ideas en productos especí-

ficos que también es necesario difundir. Productos 

específicos utilitarios como sillas, aditamentos, 

elementos de apoyo a personas discapacitadas, 

etc. Es muy variado el producto de CyAD y se 

conoce poco y este resultó ser un medio muy 

importante para poderlo difundir.

Es fundamental mantener estas iniciativas que 

dan la oportunidad, no solamente de dar a cono-

cer, sino que al mismo tiempo vinculan con las 

otras divisiones, porque hay problemáticas que 

nos son comunes; por ejemplo, en la parte médi-

ca, en donde han surgido elementos muy impor-

tantes, modelos médicos, productos de látex, 

camas obstétricas, entre muchos, salen de CyAD 

producto de trabajos interdisciplinarios, y estas 

iniciativas ayudan a que cumplamos con estos 

objetivos que son primordiales. 

Ha sido una buena idea que permite la compe-

tencia sana y un orden en la ejecución de los 

recursos, porque hay que cumplir ciertas normas 

y justificar el gasto etc.  y es necesario mantenerla.

Conozco muchos profesores y profesoras que 

cada vez más acuden a esta forma de acceder a 

los recursos y sacar adelante sus proyectos, de 

una diversidad impresionante y que necesitaban 

de cierto presupuesto, los cuales se pudieron con-

cretar gracias a esta iniciativa.

Referencias
oficina de la asesora de la rectoría de la unidad 

XocHimilco "informe de las convocatorias  de apoyo de la 

rectoría de unidad para proyectos académicos". méXico: 

uam-X, 2017.

edición de entrevista: martHa elena gonzález jiménez

se apoyó la puBlicación 

impresa y electrónica de 

materiales que enriquecie-

ron la docencia, la investi-

gación y difusión de la 

cultura.


